



Adelante

PRIMERO CON LA REVOLUCIÓN

ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO COMUNISTA DE CUBA / CAMAGÜEY, 23 DE MARZO DEL 2019 "AÑO 61 DE LA REVOLUCIÓN". No. 14. AÑO LXI. 20 Cts. (ISSN 0864-0866). Cierre: 7:00 p.m.

"Haré lo que mi tierra mande".
José Martí

Camagüey, un sabor para repetir

La primera edición del seminario Sabe a Camagüey, del 20 al 22 marzo, reunió aquí a especialistas locales y foráneos para promover las costumbres culinarias camagüeyanas y mostrarlas como potenciales atractivos turísticos.

"Este fue el paso inicial para el fomento de un turismo gastronómico en la ciudad. Como ejercicio demostrativo nos permitió integrar a todas las instituciones vinculadas al arte culinario, y de conjunto, trazar estrategias que eleven la calidad del servicio tanto a clientes internacionales como nacionales", comentó Iliana Cervantes Alonso, subdirectora de investigación y desarrollo del Centro de Capacitación del Turismo.

A partir de esta experiencia los responsables del evento prevén realizar una segunda edición para marzo del próximo año. "La idea —agregó Cervantes Alonso— es promocionar el encuentro con más tiempo de antelación y venderlo como una oferta interesante a quienes decidan visitarnos en esa fecha. Nos corresponde demostrar que Camagüey no es solo adoquines, iglesias y tinajones, es también buena comida y tradición".

Con ese fin ocurrieron varias sesiones teóricas que incluyeron desde los platos típicos de la región hasta los postres actuales, por parte de chefs cubanos y de otras partes del mundo.

La cita inició con ciencia. En conferencia magistral, los Drs.C



Olga García Yero y Luis Álvarez Álvarez, hablaron de platos autóctonos del territorio que hoy no se ofertan al turismo, como el guacamole, la conserva de guayaba o el buacán. "Somos lo que comemos", sentenció García Yero.

El jueves, Domingo Cuza, director de Infotur en Granma, confesó su encanto por el llamado pan de los aborígenes: "convertir en comida la yuca agria que mata con el cianuro, eso solo lo hicieron los nativos cubanos con el casabe". A ese

alimento dedicaron la jornada, incluso se propuso la realización de un certamen donde compitan sus más de 26 variantes.

El último seminario reservó protagonismo a la coctelería cubana. Certero fue el recorrido por la historia y la mezcla de tragos de la manigua con las más modernas técnicas para obtener productos refrescantes.

Con gran entusiasmo recibieron los presentes la preparación de sushi con productos locales del chef japonés Hiroyuki Terada, quien por sus habilidades

para cortar con los ojos vendados ostenta un récord Guinness.

Presentaciones de libros y revistas especializadas en gastronomía, la degustación de tapas y la feria de coctelería, con una bebida dedicada a los 505 años de la Villa, también constituyeron el menú de un evento que durante tres días demostró que Camagüey es un sabor para repetir.

- Lisyén Halles Ravelo
- Yanisleidy Prado Rojas
- Foto: Leandro Pérez Pérez



Foto: L. P. P.

A sacarle los frutos a la tierra

Pág. 2



Dulce compromiso de la zafra

Pág. 5



En la élite

Pág. 7

Hebervital: producto cubano de eficacia probada

Especialistas de Oncología y Hematología de los diferentes hospitales de la provincia, con la inclusión del pediátrico Eduardo Agramonte Piña, coinciden en los excelentes resultados de la aplicación del Hebervital, producto de la biotecnología cubana, que además, evita la importación de otros similares a costos más elevados.

Desarrollado por el Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB) de la capital, el medicamento, incluido en el Sistema Nacional de Salud, se indica a personas que reciben quimioterapia, radioterapia, trasplantes de médula ósea e inmunodeprimidas.

De igual manera son beneficiados pacientes con disminución de las defensas de su organismo y con historia de infecciones graves o recurrentes y, a su vez, se ha probado que hace más efectivo el uso de los antibióticos y disminuye su utilización, y también la frecuencia de hospitalización.

El Hebervital es un factor estimulante de colonia de granulocitos (un tipo de glóbulos blancos), con excelente efectividad en el apoyo a la terapia contra el cáncer, pues aumenta la cantidad de células madre en la periferia, lo cual provoca que pueda ser extraída, aunque su uso no se limita a individuos con dolencias oncológicas.

Para producir este medicamento, que en no pocas ocasiones decide la vida del enfermo, hay que adquirir las materias primas, por lo tanto, la licenciada Lesvia Calzada Aguilera, promotora del CIGB de Camagüey, insiste en la adecuada planificación a la hora de solicitar el número a utilizar, por supuesto, de acuerdo con los enfermos con que se cuenta y con el estimado de casos nuevos, los cuales aumentan cada año y es un modo de evitar el déficit del fármaco.

• Olga Lilia Vilató de Varona



Todavía a tiempo para la matrícula

Pág. 3

El honor del silencio

Por Carmen Luisa Hernández Loreda
Foto: Orlando Durán Hernández

Quizá se llamen Laura o Alberto. Quizá nunca lo sepamos. Lo cierto es que a Laura, Alberto... José, Ernesto o Abel debemos, también, la tranquilidad de nuestro sueño.

Durante una de esas largas jornadas de trabajo, incluso en las horas de aparente descanso en Tarára, y con una fuerte crisis de asma, el Che, Fidel y otros compañeros, después de un gran atentado enemigo, decidieron crear un organismo secreto que se encargara de desmantelar cualquier acción contra Cuba.

Aunque pasaron varios meses antes de que quedara definitivamente estructurada es la fecha de aquel día —26 de marzo de 1959— la escogida para cada año homenajear a quienes desde el silencio sirven a la Patria.

Ramiro Valdés Menéndez, el Comandante de la Sierra, fue pieza clave en la dirección de este cuerpo. En entrevista para la *Mesa Redonda* aseguró que para la selección de los primeros hombres y mujeres "nosotros siempre teníamos por premisa una indicación que nos dio Raúl: 'la Seguridad no es un frente amplio, (...) En primer lugar revolucionarios y convencidos del socialismo (...) gente segura toda'".

Desde hace diez años, cuando el cuerpo cumplía sus cincuenta, y como resultado de un esfuerzo colectivo, que no escatimó en dedicación y empeño, de un local casi en desuso, a un costado de la Plaza de la Libertad, nació una modesta sala museo que honra la historia revolucionaria cubana más reciente a través de la labor de sus hijos.

Rolando García Parés, historiador del Minint, hombre de voz segura y mirada clara, habla de esta obra como hija propia. "Ni techo tenía, pero nos lo propusimos y aunque no pudimos inaugurarla el 26 de marzo lo hicimos el 13 de agosto.

"Insistimos siempre en que no estuviera dentro de una unidad del Ministerio, porque el pueblo tiene que conocer las agresiones a las que estuvo sometida la provincia.

"Sobre todo nos interesa que los más jóvenes la visiten, y vean todo lo que allí se atesora. Por ejemplo, hay un paracaídas de un atentado aéreo por Santa Cruz del Sur donde vinieron un agente de la CIA, dos radistas, un paracaídas con armas, que iban para las bandas de alzados en el Escambray, y otro con medios de comunicación.

"Tenemos muestras de las diferentes propagandas que ha usado el enemigo para intentar desmover y desmotivar al pueblo, medios entregados a la subversión interna"... también pancartas que ilustran cómo ha ido evolucionando el accionar contra Cuba, y en especial en la provincia. Así usted puede leer sobre el caso Astuto, Nacional, Saturación... Triple asesinato, o Granada, uno de los más impactantes recogidos en el lugar; incluso ver medios entregados por el ex agente de la Seguridad del Estado Raúl, Dalexis González.

Entonces, tal parece que la sala recuerda momentos de luto, aquellos donde tantas veces se puso a prueba la fortaleza del pueblo, como los lanzamientos de bombas en el central Brasil o en Nuevitás, o la vez que intentaron



Cada martes, previa coordinación con el Organismo Político de la Delegación Provincial del Minint, un grupo de 25 estudiantes visita la sala.

dar vidrio molido en los alimentos de dos escuelas primarias.

Pero también habla de la vida, de aquellas acciones que nunca se llegaron a concretar, de las que causaron un daño controlado, mucho menor del que pretendían los perpetradores. Habla del compromiso de quienes velan por el futuro.

Como los 17, que bien pudieran ser Laura, Alberto, José, Ernesto, Abel que recibirán hoy la medalla Por el servicio distinguido en el Minint que se entrega a oficiales destacados en el cumplimiento de las misiones.

Incluso Mario Águila Bernal, Juan Antonio Márquez Fraga, Basilio Negrín García, Arturo Puig Ruiz de Villa, los mártires que nos permitieron el mañana con su entrega.

"La Seguridad ha sido uno de los cuerpos que ha sustentado la Revolución, asegura Rolando, saque cuenta, parte de su obra ha sido desmantelar más de 600 atentados, que se conozcan, a Fidel. La Seguridad tiene la historia más bella de los órganos secretos del Minint".

vecino de la quinta situada en la calle 2da. No. 2, entre A y Camujiro, en el reparto Las Delicias, en la ciudad de Camagüey. Explica que por la Resolución 24, expediente 723, es propietario de un terreno de 0.54 hectáreas. Ahora enfrenta problemas con vecinos que le han expropiado 32 metros cuadrados. Realizada la reclamación ante la dirección del Centro Nacional de Control de la Tierra, le entregaron un documento que ratifica su propiedad y señala que esas personas se encuentran de forma ilegal, por lo que deben abandonar el sitio inmediatamente. A pesar de las gestiones con el Gobierno y la Fiscalía, su terreno sigue ocupado. La justa pregunta de Hernán es: ¿Qué autoridad debe hacer que lo dispuesto por el Estado se cumpla?

PREOCUPADA POR UN bache situado frente a los edificios cercanos a la Rotonda, próxima a la Avenida Camagüey, nos escribió Yunexis vía correo electrónico y nosotros publicamos el señalamiento el pasado 16 de febrero. Sobre su queja la Dirección de Servicios Comunales nos remite respuesta, en la que reconoce

la situación, y refiere que "esta calle se encuentra en el plan de la economía del 2019".

EDILBERTO BASULTO MARRERO, vecino de Luis Aldana No. 45, en Sibanicú, apunta quejas sobre el mal estado de la funeraria de esa comunidad, pues no tiene agua, el baño se encuentra clausurado y el local presenta mala ventilación. Al inquirir las causas, en la propia funeraria le informaron que existen problemas económicos.

LA EMPRESA AZUCARERA de Camagüey dispuso declarar con razón en parte la queja presentada por el campesino Epifanio Rancoll Leguen referente al crédito que le fue otorgado por el Banco para la siembra de caña, a pesar de que la entidad bancaria se la negó. La comisión de trabajo creada analizó, revisó documentos e intercambió con las instituciones correspondientes. La misma determinó que la Empresa de Seguro indemnizó al campesino el daño de la pérdida de tres hectáreas, de un primer crédito, y el Banco lo utilizó indebidamente para amortizar otros créditos sin su consentimiento o renegociación del otorgado.

EL DEPARTAMENTO DE capital humano de la Dirección Municipal de Salud de Camagüey convoca para cubrir una plaza de operario integral y lucha antivectorial. El puesto de trabajo cuenta con un salario de 540.00 CUP y requiere un mínimo de escolaridad de 9no. grado. Los interesados deben llamar al número 32-292200, a la Unidad Municipal de Higiene y Epidemiología o al Departamento de Recursos Humanos que radica en la calle República No. 217.

LA EMPRESA DE Servicios de Auditoría de Camagüey del Grupo Empresarial de las FAR da a conocer a los interesados en ocupar la plaza de Auditor adjunto, llamar al teléfono 32-298530. La vacante tiene un salario de 600.00 CUP y 24.00 CUC. Para acceder al puesto se necesita experiencia en la actividad contable y ser graduado de nivel medio o superior en Contabilidad y Finanzas, o en Economía.



Más de 3 500 plazas para cursos por encuentro y a distancia

La Universidad de Camagüey Ignacio Agramonte Loy-naz oferta 3 500 plazas para las modalidades de estudios por encuentro y a distancia a partir del próximo curso escolar. Desde el pasado 4 de marzo y hasta el día 29 ocurren las pre-matrículas en las facultades inherentes a las carreras deseadas y en los Centros Universitarios Municipales.

En información ofrecida por la comisión de ingreso provincial a la Educación Superior se consigna que 1 370 capacidades corresponden a especialidades pedagógicas, más de 500 a ingenierías y Medicina Veterinaria, y el resto a Humanidades, abarcando un total de 45 carreras. La modalidad de Educación a Distancia ofrece 130 puestos para las licenciaturas en Derecho, Gestión Sociocultural para el Desarrollo y Contabilidad y Finanzas.

Los interesados deberán presentar su Carné de Identidad, una foto 1x1, título y foto-

copia del nivel medio superior vencido, acompañado de certificación de estudios terminados, si la tuviere.

Quedó aclarado que no hay límite de edad para estos estudios, como tampoco se realizarán exámenes de ingreso a partir de que las asignaturas Matemática, Español e Historia deberán aprobarse el primer año de la carrera, o de lo contrario se pierde el vínculo.

Quienes se interesen por ingresar a la Educación Superior al Curso Diurno por la vía de concurso deberán oficializar su matrícula en la Secretaría General de la Universidad para presentarse a exámenes de ingreso, hasta el 29 del presente mes. La edad límite será de 25 años y a partir de este curso los jóvenes que no residen en el municipio de Camagüey podrán realizar las pruebas en los preuniversitarios sedes de aplicación de su localidad.

•María Delys Cruz Palenzuela

Notas de la dirección

Por una falla de revisión, en la pasada edición publicamos errada la fecha de la Batalla de Las Guásimas, acontecida entre el 15 y el 19 de marzo, no de enero, y cuyo aniversario 145 conmemoramos esta semana.

Además, la administración de la unidad El ahumado, de la calle República, nos reclamó pues la causa de su tabilla vacía era la falta de agua. Ciertamente es que nuestro equipo no preguntó, mas imaginamos que tampoco lo hicieron los potenciales clientes, para quienes hubiera venido bien la información oportuna "no brindamos servicio porque..."; no obstante, este viernes el panorama era el mismo mientras el agua corría por los contenes de la acera.

Catauro

A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez
redaccionadelante@nef.co.cu
sms: 52630322

A TRAVÉS DEL Facebook Ramón de la Morena Pérez, vecino del edificio 30, apartamento No. 16, de la comunidad Cubitas, en el municipio de Sierra de Cubitas, nos alerta. Él viaja en días alternos a Nuevitás a fin de que su esposa se hemodialice en el Hospital General de aquel territorio. Le preocupa el mal estado de la vía y el ganado suelto, sobre todo porque cuando se rompen los equipos para el tratamiento, deben transitar por esta carretera en altas horas de la noche. Ramón, además, se solidariza con pacientes de Guáimaro, a quienes se les anunció, dicen, una sala en su territorio para el 10 de abril y aún no ven iniciada la obra.

UN LITIGIO POR invasión de su territorio lleva adelante Hernán Peña Alfonso,

UEB TOMÁS ROJAS RODRÍGUEZ

Las iniciativas se recargan

Por Gilberto Rodríguez Rivero
Foto: Leandro Pérez Pérez

No pocos tropiezos tuvo en el 2018 la Unidad Empresarial de Base Empacadora Tomás Rojas Rodríguez, del municipio de Florida. Empero, los paros productivos, les permitieron ejecutar mejoras en otros procesos internos.

Los compromisos de la entidad floridana trascienden sus fronteras locales, pues atiende además a los municipios de Carlos Manuel de Céspedes y Vertientes, tanto en el consumo social (entregas a entidades de la salud, la educación, la gastronomía) como en la canasta familiar.

CRECER, PRODUCIR... VERBOS COTIDIANOS

Luis Tena Vázquez, director de la empresa, repasa casi de memoria las principales incidencias de la etapa pasada; las analiza con la visión de cuánto les permitió avanzar en tareas que permiten enfrentar el futuro próximo en una mejor situación de la infraestructura técnica del centro.

“Los dos meses (julio y agosto) parados nos complicaron productivamente (el cierre implicó

concluir con el 91 por ciento del plan anual). Cuando reiniciamos, habíamos perdido un tiempo que no permitió cumplir a los 8 indicadores más importantes, pero no se perdió el tiempo e hicimos varias labores en la industria muy necesarias.

“Se montó un compresor chino y condensadores, con lo que recuperamos cinco neveras de entre 3 y 5 toneladas cada una, que eleva a ocho las neveras de alta y con ello la capacidad de almacenamiento. Ahora no tenemos que mezclar las producciones, asignamos las materias primas a su área y evitamos posibles contaminaciones”.

Enero y febrero, reseña el directivo, son meses siempre complejos en la disponibilidad de recursos, que han limitado crecer en la elaboración de renglones como la hamburguesa conformada y la croqueta. Además, comenta, reciben cerdos de Camagüey, Sancti Spiritus y Ciego de Ávila. Cuentan con una capacidad para sacrificar 30 de esos animales diariamente, y en su otra dependencia pueden llegar a medio centenar de reses en cada jornada.

“Hemos logrado incluir con mucha aceptación la patata

ahumada, el lacón, el lomo y la cabeza de cerdo, que antes se entregaban como productos frescos, y ahora les damos un valor adicional para su comercialización. Mantenemos los habituales, como la paleta, también ahumados, pierna, tocíneta, y tocíneta enrollada, con y sin hueso, lomo mariposa (recién sumado), el jamón viking y la mortadella, en vías de reforzar su actual composición cárnica”.

DINÁMICA SINDICAL... BIEN DINÁMICA

La emulación bien llevada, tal como se estipula, recoge sus frutos en esta unidad, según se infiere de las palabras de Ricardo Fernández, secretario general del Buró Sindical, compuesto por tres secciones sindicales que agrupan a los 188 trabajadores del centro.

Los chequeos emulativos se realizan trimestralmente, aunque cada 30 días se seleccionan a los más destacados. “El tema de los medios de protección ha tenido una respuesta en la mayoría de los casos”, destaca Fernández.

“El dominio del programa diario se le da seguimiento por área de



labor, como tampoco pasan inadvertidos los cumpleaños, los matutinos todos los miércoles; además de otras atenciones, en el recién remozado comedor (con fuerza propia) se ofertan cinco platos diarios con calidad”.

Salarialmente en estos primeros meses los ingresos medios rondan los 790 pesos, superior a los 700 del 2018. Según el departamento de recursos humanos, la entidad cuenta con 22 graduados de la enseñanza superior, entre ellos ingenieros químicos, mecánicos y médicos veterinarios.

Importante ha sido el aporte de la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores, baluarte, por ejemplo, en su fábrica de hielo y en otras acciones

destinadas a mantener de alta la tecnología, a la que, tras cada jornada, “se le pasa la mano” para evitar paradas innecesarias.

No puede dejar de citarse el trabajo del transporte, sometido a un intenso ritmo de trabajo, al igual que la brigada de mantenimiento, ambos sostenes importantísimos de la vitalidad de la entidad floridana.

Terminación del laboratorio, los corrales para cerdos, lavandería para atender el vestuario de áreas protegidas, el local de espera de los clientes, figuran entre los objetivos realizados por este colectivo, donde las iniciativas, en función de la producción, andan con luces verdes, y... bien prendidas.

Guáimaro repara, construye, crea

Al artista de la plástica del Fondo Cubano de Bienes Culturales, Lisnoy Manuel Acosta García, Guáimaro lo ha convocado. Se acerca el aniversario 150 de la firma de la primera Constitución de Cuba, y eso precisa que en abril el pueblo esté impecable.

Más de un mes al frente de la restauración de una tienda ubicada en los alrededores del parque central del municipio acumula Acosta García, porque él y los demás trabajadores subcontratados que integran la brigada pretenden “rescatar algunos valores históricos del edificio —el cual data del pasado siglo— y combinarlos con un diseño interior más moderno”, en aras de un acabado contraste.

El joven dijo a *Adelante* que el cronograma de ejecución de la obra se encuentra a más del 70 %, y comentó de otros usos del local en distintas épocas, pues fue terminal de ómnibus, carnicería..., y en poco tiempo los guaimareños podrán adquirir allí productos industriales.

Muy cerca, en el Parque Constitución, fuer-



zas de ese y otros territorios de la provincia (Servicios Comunes y una cooperativa de créditos y servicios de Minas), así como de la Oficina del Historiador y la Empresa Provincial de Restauración y Conservación laboran en el alumbrado, la jardinería y la fundición de las aceras, luego de su proceso de nivelación.

Así lo confirmó Edy Abreu Victoria, miembro del Buró del Partido en esa demarcación, quien se refirió también a la reparación integral del Museo, por las dañinas filtraciones, y a la restauración del tinajón, una encomienda hecha al novel arquitecto Yeikel Suárez.

Abreu comentó del remozamiento “en la

Casa de Cultura —cerrada durante más de tres años—, once unidades de la Empresa de Comercio, la peluquería, la emisora de radio, así como centros educativos y de Salud”.

Mencionó además las labores en la planta potabilizadora, la reparación de las calles del pueblo, con énfasis en el tramo de la Carretera Central, el alumbrado público y la digitalización de la telefonía fija en Cascorro.

Razones históricas convidan a trabajar más y mejor en el municipio más oriental de Camagüey.

•Malena Álvarez Julín

•Foto: L. P. R.

Abaratan costo del cuajo para el sector campesino

Luego de una etapa de prueba con resultados positivos y aceptación entre el sector campesino, ya están en producción los primeros 144 kilogramos de cuajo criollo que se comercializarán, comentó a *Adelante* Manuel Hernández Álvarez, director del combinado Guarina.

Mientras el precio de los cortantes de leche importados para la producción de queso asciende en el mercado internacional a unos 60 000 dólares la tonelada, el producido en el territorio ronda los 10 000 pesos en moneda nacional, por lo que abaratará el costo a los campesinos aproximadamente de 30 CUC a 10 CUP el litro.

Aunque la calidad del extranjero es superior, sobre todo en la potencia, pues un litro de este se usa para 60 000 de leche y el criollo solo corta 5 000, según Hernández Álvarez no afecta a los cooperativistas porque tales cantidades de leche solo se procesan en la industria, y no tiene nada que envidiarle en cuanto a la

presentación, el color y el olor.

Por ahora ya suceden las contrataciones con cooperativas de la provincia, pero la meta es extenderlo al resto del país, lo que supondrá el reto al combinado Guarina de buscar otras fuentes de obtención de la materia prima para no incumplir los compromisos pactados.

El cuajo criollo, obtenido a partir de los cuajares que desecha el combinado cárnico sometidos a un proceso de maceración en productos químicos, ya era elaborado por la industria láctea camagüeyana hace unos siete años, cuando su producción fue detenida. Ahora la retomaron con calidad superior con el objetivo de sustituir importaciones.

Se destina fundamentalmente a unidades productivas de difícil acceso por la imposibilidad de acopiar la leche fresca, teniendo en cuenta que solo en el 2018 la provincia logró ocho millones de litros de leche en quesos, que devinieron materia prima para otras elaboraciones industriales.

•Yanisleidy Prado Rojas

De nuevo a disposición del pueblo escopetas robadas

El 10 de marzo, a las 7:00 a.m., se conoció en la 3ra. Unidad de la Policía Nacional Revolucionaria de un robo con fuerza de cuatro escopetas deportivas en el campo de tiro del reparto Julio Antonio Mella, perteneciente a la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana.

En menos de 48 horas fueron detenidos los sospechosos, lográndose en el posterior interrogatorio individual la confesión de los autores como responsables de la comisión del delito. La rapidez del esclarecimiento del hecho no estuvo dada solo por el accionar de la Policía, sino también por la cooperación de la comuni-

dad, que con su información tuvo mucho que ver con que se devolvieran al campo de tiro las escopetas sustraídas.

En la actualidad se le da seguimiento al proceso para ser presentado ante el Tribunal competente.

Durante la restitución de bienes a la comunidad se subrayó la importancia de combatir la impunidad, realizar las denuncias de forma oportuna, para evitar que casos como este se repitan y del apoyo del pueblo para los resultados de la Policía Nacional Revolucionaria en la investigación.

•Y. P. R.

Tensa y mojada cosecha cañera, pero no imposible

Por Rolando Sarmiento Ricart. Foto: Otilio Rivero Delgado (Archivo)

El evento lluvioso transitorio que afecta algunos territorios cañeros pone mayor dramatismo a la recta final de la reprogramación de la zafra en Camagüey. La estrategia trazada de aprovechar los oreos en las plantaciones ubicadas en el municipio de Vertientes, y en "Cándido González", de Santa Cruz del Sur, para elevar la producción de azúcar en los centrales Batalla de Las Guásimas y Panamá, requiere decisiones humanas y tecnológicas rápidas e inteligentes. Se trata de la "recogida" de más del 30 % de la caña quedada en el sur y medio sur provincial antes de que las lluvias primaverales paren definitivamente la cosecha.

La decisión de los agroazucareros camagüeyanos con la máxima dirección política y gubernamental del país es cortar hasta la última caña molible y producir azúcar con eficiencia económica. Lo ratificaron directivos de la Empresa Provincial Azucarera el miércoles último mediante una videoconferencia presidida por el segundo secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba, José Ramón Macha-

do Ventura, y el presidente cubano Miguel Díaz-Canel. El mandatario orientó a las fuerzas de corte y tiro del país permanecer en los cañaverales hasta tanto se cumpla la tarea de entrega de caña pactada. Además dijo que en caso de roturas de los medios de siega y tiro habrá que cubrir con los equipos activos, pero que se cumplan los planes de abasto de caña de día y de noche a los centrales y no se paren por déficit de materia prima.

En Camagüey, y pese a los esfuerzos por reforzar los pelotones de corte con cuadros de diferentes sectores políticos, gubernamentales, administrativos y sindicales, se reportan aún deficiencias en el abasto de caña a los ingenios antes y después de las lluvias. Incluso poco se ha avanzado después de la reprogramación de la zafra y la adopción de medidas para incrementar la norma potencial, los rendimientos industriales y el Rendimiento Potencial de la Caña (RPC) que, con excepción del ingenio Carlos Manuel de Céspedes no se ha podido estabilizar en las fábricas de azúcar en operaciones, debido, entre



La cosecha cañera es altamente mecanizada en la provincia, pero precisa, por las complejidades de los cañaverales quedados, recoger la caña a mano en esta recta final.

otras causas, a la falta del suministro estable de caña e indisciplinas tecnológicas.

No es casual que el "Panamá" cuando le ponen caña muela alto y que el acumulado de su norma potencial, hasta el miércoles era solo del 40 %, debido, entre otras deficiencias, a que bases productivas cañeras como La Fela y Capitán, en Vertientes, no cumplen la entrega de caña diaria a esa industria.

En otros territorios ocurren incumplimientos pare-

cidos que deben ser revertidos en este "dramático" *sprint* final de la zafra, advertidos y señalados *in situ* durante todo el período de cosecha por el miembro del Comité Central del Partido y primer secretario en Camagüey, Jorge Luis Tapia Fonseca.

El dirigente reiteró esta semana que las plantaciones de Vertientes y "Cándido González" son escenarios laborales apremiantes, donde más cantidad de caña vieja, quedada, actualmente permanece. Además, por

su situación geográfica de tierras bajas, donde la primavera irrumpe temprano es necesaria la recogida de caña de manera más sistemática, sin que en los restantes municipios agroazucareros los protagonistas principales y personal de apoyo se crucen de brazos.

Señaló, por ejemplo, que en las áreas vinculadas al Ejército Juvenil del Trabajo (EJT) cerca de 20 000 toneladas de la gramínea esperan ser sacadas de forma manual o mecanizada.

Por tanto el número de macheteros y medios técnicos debe incrementarse para aprovechar esos cañaverales pendientes de zafra anteriores, y elevar las capacidades industriales de "Batalla" y "Panamá" para hacer más azúcar.

Al término del mes de enero y quizá hasta mediados de febrero, publicar que la provincia había producido 100 000 toneladas del crudo era noticia halagüeña. Este miércoles, cuando el ingeniero Lázaro Álvarez Padilla, director de AzCuba en Camagüey, dijo que después de Villa Clara, Las Tunas y Holguín, los agroazucareros camagüeyanos llegaron a esa cifra, ya no era *lead* noticioso, en una zafra pírrica nacional signada por la carencia de recursos tecnológicos.

Sin embargo, todavía hay mucha caña atrasada que cortar para no empeñar la próxima zafra, y más sacos de azúcar que llenar en esta reprogramación agroazucarera. La pretensión es dejar los campos limpios de caña vieja, sembrar con mayores poblaciones y mejores variedades, y engrasar con eficiencia los hierros para molindas venideras altas, estables y productivas como necesita hoy la economía cubana.

Mela'o de una zafra joven

Texto y foto: Jorge Enrique Jerez Belisario

Se mueven como hormigas, el sonido anuncia que algo bueno pasa. Son las cuatro de la tarde, pero saben que apenas comienza la jornada para ellos. Los controles indican que la presión en las calderas está subiendo, se acercan al basculador los primeros carros cargados de caña luego de la interrupción porque las malas condiciones climatológicas impedían el corte. El enfriadero parece una fuente, todo el mundo está contento, el agua sale y entra como si fuera su fiesta también. Esa noche comenzará a caer azúcar nuevamente en el almacén del central Batalla de Las Guásimas.

En medio de todo ese ajeteo aparece un muchacho de piel curtida por el propio trabajo. Lleva overol y un casco blanco, su nombre es Adonis Venero González, tiene 20 años y para sorpresa de los intrusos en todo aquel ritual, dice: "Yo soy puntista".

Lo es desde que inició esta zafra, trabajaba en el área de las calderas, pero ante la necesidad de especialistas decidió aprender a darle tamaño al grano de azúcar. Adonis desafía su inexperiencia y piensa que su oficio no es tan difícil como le habían

dicho, "solo lleva concentración en lo que estás haciendo".

Él no se siente futuro, es parte del presente de este ingenio vertientino al que se dedica por entero; posterga otras cuestiones normales para los de su edad. "Es muy difícil, no tengo tiempo para nada, cuando salgo de aquí voy a descansar, acabo molí'o".

Muy joven también es Leodán Hernández Ortega; sin embargo, esto no le impide pasar más de ocho horas montado en una combinada cortando la caña que necesita el central. Su constancia lo hizo, hace unos días, llegar al millón de arrobos de caña. "Son 12 horas arriba de la combinada, pero aquí lo que hay que hacer es trabajar y más ná". Dicen sus compañeros, en broma, que Leodán quiere más a la combinada que a cualquier otra cosa, si pudiera llevársela a dormir con él lo haría sin pensarlo dos veces.

El coloso Panamá también produce azúcar con el sello singular de la juventud. Allí, sobre los hombros de Roelmis Romero Ramírez recae buena parte de las reparaciones que llevan oxicorte en esa industria sureña. Aclara que "en tiempos de molienda nada puede fallar, y si sucede

hay que arreglar rápido para que afecte lo menos posible la producción, esa es la mentalidad que tenemos aquí, no importa tu edad o cuánto tiempo lleves en la industria". Todo eso Roelmis lo combina con su carrera universitaria de Ingeniería de Procesos Industriales. Sabe que mientras más preparado esté, más podrá ayudar a los suyos en la inmensa tarea de la producción azucarera.

"El hombre joven se debe ante todo a la Patria", dijo Martí, y eso lo saben muy bien quienes día tras día luchan para que no se detenga una industria de años, donde la obsolescencia está a la orden del día; sin embargo, saben que no pueden parar porque hay que sacarle el máximo a cada trozo de caña que entra al proceso productivo.

Lianné Miranda Díaz tiene 19 años; mas durante uno de los turnos del "Siboney" tiene bajo su responsabilidad recopilar y analizar todos los datos que genera la industria, debe saber un poquito de todo lo que se mueve en una fábrica de este tipo. Ella apenas lleva cinco meses en la Sala de Análisis, pero se ha enamorado de su puesto de trabajo tanto como de su novio, también obre-



Como parte de las acciones para dar cumplimiento a los acuerdos del X Congreso de la Unión de Jóvenes Comunistas, su Comité Nacional recorrió los centrales azucareros camagüeyanos para reconocer la labor de quienes se saben protagonistas de esta zafra porque su aporte cuenta.

ro del basculador. Un amor dulce surgido de una misma pasión.

Niuris no cree en fango, tampoco en pica pica, muchas veces tiene que andar con el agua a la rodilla, pero no se arrepiente de ser noviera de un pelotón de corte de caña. "Mi trabajo es sencillo, me gusta y me siento importante, pues yo reparto el combustible para que las máquinas puedan trabajar. Además, debo llevar el control de lo que se consume e informarlo al puesto de mando. Si hay algún equipo roto tengo que reportarlo rápidamente", ex-

plica orgullosa de saberse útil. El "Siboney" no es la excepción, es parte de la regla.

Mujeres y hombres se esfuerzan por echar pa'lante la producción azucarera camagüeyana, conscientes de que sobre sus hombros está el ingreso de divisas frescas al país y sustituir importaciones con los derivados que puedan arrancarles a la caña. Algunos no resisten y se van, es verdad, pero quedan los que sienten que producir azúcar es la fuerza que los mueve. Son el mela'o de esta zafra joven.

¡Felicidades, Andariega!



Foto: Yoel Benítez Fonseca

Hoy cumple 23 años La Andariega que solo sabe celebrar con trabajo, y eso quiere decir, en el Teatrino. Este evento recorrió su telón el martes en plena calle y no hubo manera de detenerlo, a pesar de los grupos invitados que no pudieron llegar. No obstante se hizo el teatro a cielo abierto y en espacios con techo. Niños y adultos han compartido saberes y afectos. Felicitamos a los 37 integrantes actuales de la compañía, a los que crecieron en ella, a los profesores, a los asesores, a los espectadores y a Leonardo Richard, quien en su rol de director preserva a La Andariega como una alternativa necesaria.

Hasta siempre Lucky... nos vemos Sancti Spiritus

Hoy, a las 8:30 p.m., en el Teatro Principal, el Ballet de Camagüey ofrece su última función antes de seducir al público espiritano y la primera sin uno de sus puntales, el técnico Jorge Lucas Castellanos.

Los recientemente estrenados *Esmeralda* (*grand pas*) y *Calles de tango* —montajes del exbailarin de la compañía y actual director artístico del Ballet de Kentucky, Estados Unidos, Norbe del Risco, sobre los originales— y *Reminiscece* y *Divenire*, del también exintegrante Roberto Sifontes, completan el programa, junto a *Sylvia* (*pas de deux*), *Le Jazz Hot* y *Aguas Primaverales*.

Con la mirada en las funciones previstas en Sancti Spiritus desde el próximo martes 26, y a juzgar por sus anteriores presentaciones de este año —en el colofón de la Semana de la Cultura, los días 7, 8 y 9 de febrero, y el 12 de marzo— nuestro Ballet solo deberá cuidar el desempeño masculino, fundamentalmente en *Esmeralda*, muy deslucido e impreciso en esas ocasiones. Las muchachas, tanto el cuerpo de baile como las primeras figuras, e incluso algunas no evaluadas como tales, pero en roles de importancia, nos recuerdan memorables épocas de la institución, con más de un elenco de primer nivel.

Buena impresión causan también los “veteranos” Yanni García, Yuniet Herrera e Iradiel Rodríguez en *Calles...* y los jovencitos Robert Landys Acuña, Jonathan Pérez y Pedro Pablo Martínez.

Esta semana, el Ballet y otras instituciones culturales de la provincia lloraron la muerte de Jorge Lucas Castellanos, fundador de su equipo técnico en 1979. Tramoyista, realizador de sonido, jefe de



escena, diseñador de luces, hacedor de escenografías, atrezo y cuanto hiciera falta, Lucky, como lo conocían todos en el ámbito escénico, dedicó su vida al arte.

Merecedor de múltiples reconocimientos, como la medalla Raúl Gómez García y la distinción Espejo de Paciencia, máximo lauro de Cultura en la provincia, sus amigos y colegas, en cambio, lo recordarán como el creador polifacético, meticoloso y dispuesto.

•Daicar Saladrigas González
•Foto: Rodolfo Blanco Cué (ACN)

El alma y los números

Por Yasselys Pérez Chaos. Foto: Leandro Pérez Pérez

Que Yanet y Roberto estremecieran la sala con movimientos acompasados, con poesía galáctica, con amor puro. Que Diosmany y Silvia recibieran su “Corazón titiritero” por la obra de la vida ante ese público sano. Que Osiel, Raymundo, Mauricio y Raidel interpretaran con la mayor elegancia, como hacen para un jurado... Son tres razones que superan la “descortesía” de ignorar la precisión en las conmemoraciones.

El 20 de marzo el Guiñol de Camagüey fue sede de las celebraciones por el Día Internacional del Síndrome de Down y el del Títere (21 de marzo). Osiel, Raymundo, Mauricio y Raidel estrenaron *Juglares en la comarca*, convencidos de andar a todas partes, como hacen los auténticos bardos.

Un rey y tres con nombre Naque conforman el elenco. Con una pandereta y otros instrumentos artesanales “compusieron” la música hecha virtud. Vestuario, talento y ganas de similar temple también estuvieron en escena.

Juglares... habla de vanidad, de rechazo, de la falta de humildad. *Juglares...* más que fábula, es lección. O será reiteración innecesaria. O es que esta vez fábula sí es lección.

Seguramente Diosmany Fernández Trujillo y Silvia Avilés Antela nunca creyeron que una vida de teatro mereciera reconocimiento, ni tanto “corazón” enmarcado. Mas ellos son de los que se la pasan llevando reverencias y las merecen todas.

Fue una función de alianzas. Regresaban cada año a ese tabloncillo como parte del programa *Aprendiendo a crecer* —del Proyecto Cáritas Camagüey de la Iglesia Católica—, guiados por las



bondades. Ese puente condujo al gesto de la puesta.

En el público estaban Yanet Rodríguez González y Roberto García Álvarez, quienes viven con Síndrome de Down. Sus rostros y la actitud de felicidad parecen contradictorios a su realidad de cromosoma triplicado. Desde hace ocho años son la pareja de baile Esperanza.

Sus madres, Gardenia y Odaly, enfrentan la vida desde la ecuación compleja para devolverles la matemática simple de sus tres colores: el amarillo, el azul y el rojo. Con sus miradas también ellas recibieron la cortesía del estreno como el aliento necesario para sumar sensibilidades.

La vida y las personas son más que las estrictas secuencias de los números. La celebración del 20 con sabor a 21 debería motivar todo el año. Es posible conjugar el alma y los números. Bien que saben la “fórmula” Yanet, Roberto, Silvia, Mauricio... y Raidel.

La doble Joya de Gastón

Por Enrique Atiánzar Rivero. Foto: Tomada de cubasi.cu

Los amantes del jazz, la música instrumental y las canciones líricas disfrutaron en el teatro Avellaneda de un concierto del virtuoso contrabajista Gastón Joya, acompañado por la Orquesta Sinfónica de Camagüey.

El público, en buena parte joven, quedó impresionado por el ambiente cálido originado por las actuaciones de Gastón y el pianista Adrián Estévez Rodríguez, integrante de su proyecto, a quien calificó de hermano con un futuro esperanzador.

El concierto llegó a su clímax con el danzón *Almendra*, lanzado al mundo en 1938 por el habanero Abelardito Valdés. En medio de la pieza se produjo la fusión de los músicos de la Sinfónica, la maestría de dos de los instrumentistas de viento y la sapiencia del contrabajista y del pianista, que de conjunto ganaron aplausos.

El programa lo completaron las sopranos Dorca Hernández Bermúdez y Lianis Molina Zayas, en una noche signada por la lluvia desde antes de iniciarse el concierto.

Gastón ponderó los valores patrimoniales del Centro Histórico y agradeció esta



sexta visita a Camagüey, donde inició la primera gira nacional con su proyecto.

“Recuerdo que realicé un concierto lindísimo en la Plaza de los Trabajadores con Kelvis Ochoa. Fue una experiencia bonita. Tenía 19 años”. Ahora prometió volver.

Además, elogió los contactos con estudiantes de la enseñanza artística, la dirección provincial de Cultura, el Centro de la Música y la Asociación Hermanos Saíz.

Breves

ACAA El mundo amazónico boliviano es la exposición abierta en la galería Midas, de la filial lugareña de la Asociación Cubana de Artesanos Artistas (ACAA), iniciativa conjunta de la Casa Simón Bolívar, de la Oficina del Historiador de la Ciudad de La Habana. Las piezas muestran técnicas de trabajo con hilos y hebras en crudo, así como en plumas, cáscaras de frutos y semillas, materiales provenientes de ese entorno.



Convocan al concurso de historietas para el ArteComic 2019, evento dedicado a la promoción de esa manifestación artística y medio de comunicación. Podrán participar los creadores residentes en el país. Se concursará con una historieta o con una novela gráfica, en categorías para niños y adultos. El tema será libre. Para consultas llamar al 32-291139 y al 32-295436; o escribir a artecomistudios@gmail.com o artecomik@outlook.es. El plazo cierra el 31 de mayo.



Miuras pasan a la élite

Cuando más les exigió la competencia, los Miuras sacaron el plus de los grandes para sumar cuatro puntos en las últimas dos jornadas y conseguir la clasificación a la fase élite de la 104 Liga Nacional de Fútbol de Cuba. El sábado pasado, en la visita a Banes, el Director Técnico, Mario Matamoros, tuvo que improvisar en el once titular por las ausencias de algunos jugadores. La apuesta por Armando Marthy en ataque fue su mayor acierto, pues el muchacho de Florida marcó los dos goles de la victoria 2-1 sobre Holguín. Las actuaciones de Granma y Sancti Spiritus los mantuvo en peligro de quedar fuera, obligándolos a sumar este miércoles ante Guantánamo.

Bajo ese karma las gradas del estadio del barrio Sebastopol, del municipio de Minas, se llenaron para apoyar a Camagüey en el duelo que definía la continuidad en el campeonato, y los aficionados no salieron decepcionados. Al minuto 16, Marthy recogió el balón en la mitad de la cancha y tiró un centro aéreo hacia la delantera que bajó el capitán Coroneaux, quien ante la presión defensiva cruzó un disparo de zurda que entró en la portería guantanamera después de rozar las piernas del portero.

La superioridad de los nuestros se vio maltrecha 10 minutos después, cuando el mediocampista camagüeyano Aldair Palacios le puso la mano a la pelota en el área y el árbitro decretó la pena máxima a favor de la visita. Tocó el turno a una de las revelaciones del torneo, el portero nuevitero Dainer Díaz, quien se estiró hacia la base de su poste izquierdo, detuvo el disparo y mantuvo la ventaja hasta el descanso. En la segunda mitad, los orientales

aprovecharon el cansancio de los locales para atacar con balonazos al centro de la defensa, arma con la que consiguieron empatar al minuto 64 con un remate de Félix Betancourt. El partido se tornó dramático en el final, Guantánamo se lanzó a la ofensiva completamente y creó peligro, mientras llegaba a la cancha la información de que Sancti Spiritus iba ganando su choque ante Granma. No obstante, el muro celeste aguantó y el empate perduró en el marcador. Con este resultado, los Miuras llegaron a 20 unidades y terminaron en la tercera plaza de la región oriental, con los granmenses, pero con mejor porcentaje de goles, y el elenco espirituario quedó a las puertas de la clasificación con 19 unidades.

“Además de la renovación generacional con que iniciamos, en esta fase tuvimos mucha inestabilidad en la plantilla por varias razones, pero los juveniles convocados defienden la camiseta con mucho valor. Ahora tendremos la posibilidad de repensar las estrategias y buscar un atacante y un zaguero entre los equipos eliminados para mejorar nuestro funcionamiento”, declaró Matamoros a Adelante después del enfrenta-

miento. Otro que se mostró optimista fue Coroneaux: “Hasta aquí hemos llegado gracias a la unidad y la entrega de cada uno para mantener en alto el prestigio del fútbol camagüeyano. Si seguimos así, de seguro estaremos en el podio, que es nuestro objetivo. Yo seguiré esforzándome para aportar individualmente y guiar a los más jóvenes del grupo”.

Ahora, además de solicitar refuerzos de otros equipos, Camagüey potenciará su plantilla con la entrada del defensor Yaisniel Nápoles, flamante campeón de la Liga Premier de Antigua y Barbuda con el *Liberta Blackhawks*. Nápoles se convirtió este lunes en el primer camagüeyano en coronarse en ese torneo. Le acompañaron en la aventura los también defensores cubanos Juan Miguel Hernández y Leysmis Sánchez, y juntos implantaron la extraordinaria marca de no permitir goles en 10 de los 18 juegos que disputaron. Con estas buenas noticias irá el fútbol camagüeyano a la ronda estelar de la Liga, que iniciará dentro de siete días con la participación de Cienfuegos, Villa Clara, La Habana, Artemisa, Santiago de Cuba, Guantánamo y Granma.



Foto: Raúl del Pino Salfirán (Colaborador)



Cultura Física sigue en la cima

La cuadragésima sexta edición de los Juegos Deportivos Taínos, de la Universidad de Camagüey Ignacio Agramonte Loynaz, concluyeron el pasado miércoles. Luego de tres semanas de intensa actividad deportiva, la Facultad de Cultura Física mantuvo su reinado al conquistar su quinto título de manera consecutiva y comandar la tabla general de posiciones con un acumulado de 485 puntos.

El nuevo pentacampeón del mayor evento deportivo que organiza la casa de altos estudios agramontina obtuvo el oro en deportes como el atletismo, Maratón, béisbol cinco, fútbol once, kikimol, y el voleibol de sala y playa en ambos sexos.

Detrás de los monarcas completaron el podio las representaciones de Ciencias Económicas, con un total de 416 unidades, y Ciencias Agropecuarias, con 381 rayas.

El resto de las posiciones las ocuparon Informática (365), Ciencias Aplicadas (362), Construcciones (360), el equipo integrado por Electromecánica y Ciencias Sociales (324) y cerró el plantel Ciencias Pedagógicas y Lengua y Comunicación (282), unidas en una sola escuadra.

En la clausura de la lid, desarrollada en el Centro Recreativo Casino, además de las facultades ganadoras de manera general y por deporte, también la dirección de la Universidad de Camagüey entregó trofeos a Leidy Espinosa Minot y a Luis Enrique García Turín, atletas más valiosos del certamen.

A menos de quince días para que se encienda la llama olímpica de la Universiada Nacional, con sede en Villa Clara, los Juegos Taínos constituyeron una base de entrenamiento para los clasificados que por Camagüey competirán en esa cita múltiple del deporte universitario.

• Alexei Nápoles González (Colaborador)

Francisco y los 3 070 abdominales contra el cáncer

Por Félix Anazco Ramos y Luis Adrián Viamontes Hernández (Estudiante de Periodismo)

Francisco Pérez Rodríguez nunca pensó que su nombre acaparara un titular en alguna página especializada en deportes, ni siquiera cuando consiguió el cinturón negro en el arte marcial *jiu-jitsu*. El rigor de su carrera militar le dejó poco espacio para soñar con las glorias deportivas, aunque en esas décadas fue cuando cultivó el talento que lo trae a Adelante.

La noticia pasó un poco inadvertida el pasado sábado, pero ese fue su deseo: “ser parte del gran movimiento atlético que se suma a la lucha contra el cáncer”. Por eso decidió comenzar su proeza al finalizar el Maratón de la Esperanza, el que inició el gran Terry Fox en 1979 y que nunca terminará. Con 55 años de edad, Francisco, ahora profesor de la Universidad de Camagüey Ignacio Agramonte Loynaz, realizó una exhibición pública en la ejercitación continua de más de 3 000 abdominales clásicos.

“Realicé 3 070 en homenaje a mi padre, que falleció por cáncer a los 70 años. La práctica sistemática de ejercicios físicos posibilita un mejoramiento notable de la calidad de vida; con voluntad y esfuerzo se pueden lograr cosas como esta. Es mi mensaje en un día tan simbólico”, dijo al finalizar la maratónica tanda a la entrada del palacio de los deportes Rafael Fortún Chacón.

La marca, avalada por especialistas de la actividad física de la Dirección Provincial de Deportes, podría servir de motivación para nuevos retos o retadores. Pero quizá su autor no ha reparado en que ni siquiera en los famosos archivos de los *Records Guinness* se encuentra un acto similar. En una búsqueda que realizó nuestro equipo por varias páginas especializadas, re-



Foto: L. A. V. H.

vistas deportivas y redes sociales como *Youtube*, no encontramos un evento de estas características. Quienes han intentado récords en abdominales no realizan el clásico en ángulo de 90 grados, y mucho menos sin parar, como es el caso del camagüeyano.

La otra característica que ha asombrado a estudiantes y compañeros de trabajo, y ahora a la prensa y los expertos en Educación Física, es que lo haga a su edad y no termine totalmente extenuado. “Esto comenzó como parte de mi preparación integral y luego lo asumí como un *hobby*. Habitualmente hago tandas de 300 y descanso uno o dos días a la semana. Nunca pensé retar a nadie, pero mucha gente me ha animado y decidí hacerlo siempre en apoyo a alguna campaña o fecha importante”, cuenta Francisco.

Si usted no se enteró o no pudo ver la demostración de voluntad y fortaleza psicológica del “hombre bisagra” de Camagüey, no se preocupe, porque estamos seguros de que pronto intentará superar su logro. Motivaciones no faltarán, retadores para él, y tal vez su “juego” termine en algún libro de récords.



TIGRES CON POCAS RAYAS

Solo una victoria en cinco presentaciones cosechó como visitante el equipo Camagüey en las últimas tres subseries de la Liga Superior de Baloncesto para hombres. A la derrota en Villa Clara la semana pasada, se sumaron dos ante Sancti Spiritus durante sábado y domingo y otra ante Capitalinos el martes. La única raya positiva la lograron el miércoles frente a los azules y así evitaron el sótano de la tabla de posiciones, pues ahora acumulan tres éxitos y seis fracasos. Hoy y mañana intentarán devolver la barrida a los espirituarios cuando los reciban en el pa-

lacio de los deportes Rafael Fortún, de esta ciudad.

PIMIENTA EN LA COPA 8 DE MARZO

El equipo camagüeyano de béisbol femenino viajará esta semana a Santiago de Cuba con la intención de retener la medalla de oro en la tradicional Copa 8 de Marzo, que se celebrará del 25 al 31 de marzo. Las llamadas “Chicas Pimienta” se presentarán con su elenco titular —incluyendo tres internacionales del equipo Cuba— en la lid que reunirá representaciones de Sancti Spiritus, Ciego de Ávila, Las Tunas, Granma, Holguín y las anfitrionas.

Así “presionan” nuestros médicos a los votantes

Por Olga Lilia Vilató de Varona. Foto: Leandro Pérez Pérez

El periódico estadounidense *The New York Times* publicó el pasado 17 de marzo que Nicolás Maduro, presidente de Venezuela, usó a médicos cubanos y servicios de Salud para influenciar en su favor el voto de los electores cuando las presidenciales de mayo del 2018.

Desconocen que la asistencia en número está relacionada con los habitantes de cada región, sin importar si está al frente del estado un opositor o un chavista. Desconocen, con intencionalidad malsana y manipuladora, que el espíritu de la colaboración del Archipiélago ha sido, desde los años '60, ofrecer salud y mejorar vidas, y no los intereses políticos, económicos ni de otra índole.

El Dr. Rafael Cuan Ravinal, especialista en Cirugía General y jefe de servicio de esa especialidad en el hospital universitario Manuel Ascunce Domenech, Máster en Urgencia Médica y Profesor Asistente, es una muestra, solo una de miles y miles, de qué hacen nuestros galeos y el resto de los trabajadores del sector por todo el mundo.

“Estuve en Honduras cuando el huracán Mitch tocó tierra en ese país el 26 de octubre de 1998, sin ser constituido aún el contingente internacional de médicos especializados en situaciones de desastre y graves epidemias Henry Reeve, por idea del Comandante en Jefe Fidel Castro. Por tres años laboré en El Progreso, una ciudad y municipio del departamento de Yoro, a la que llegábamos por agua o aire, pues no había comunicación por tierra y la devastación era terrible”.

—No fue su única experiencia con estas características...

—El 8 de octubre del 2005 un terremoto de 7,6 grados de magnitud en la escala Richter asoló el norte de la geografía pakistani, sobre todo a la ciudad de Cachemira, zona en disputa entre Pakistán y la India por muchos años.

“Cuba no tenía relaciones diplomáticas con Pakistán, y eso no importó. Ya el país contaba, desde septiembre de ese año, con el contingente Henry Reeve, creado con el fin de socorrer a las víctimas que dejó el huracán Katrina en Nueva Orleans, Estados Unidos. Pese a la negativa del gobierno de George W. Bush de aceptar la ayuda médica de nuestro país, el grupo quedó disponible para ofrecer su aporte solidario en cualquier rincón del mundo.

“Pidieron a Camagüey un ortopédico y un cirujano con experiencia para salir hacia Pakistán, di mi aprobación sin preguntar el tiempo que estaría por allá. En La Habana me informaron que asumiría la dirección de uno de los hospitales de campaña, el número 23. Fuimos especialistas en anestesiología y reanimación, angiólogos y cirujanos vasculares, técnicos en anestesia e instrumentistas, personal de cocina y un gran grupo de jóvenes recién graduados, además de los traductores de idioma inglés.



“El Comandante Fidel se reunió con nosotros en el Consejo de Estado; nos explicó en detalles que nos enfrentaríamos a las adversidades climatológicas, a las nevadas, que debíamos crear mecanismos de supervivencia en hospitales de campaña. También estuvo en la cena y nos despidió poco después de las dos de la madrugada. Fue muy emotivo.

“Bruno Rodríguez Parrilla, entonces viceministro primero de Relaciones Exteriores de Cuba, nos esperó, estaba a cargo de la diplomacia allí, aunque no manteníamos relaciones de ese tipo aún. Nuestra nación llevó todo lo necesario para establecer los hospitales de campaña y para protegernos del frío; sin embargo, nos dimos cuenta de que no teníamos ni la menor idea de lo que afrontaríamos. Salimos preparados con mochilas y alimentos para 15 días.

“Pese al brusco cambio de horario y de clima, nos instalamos sin pérdida de tiempo. Al amanecer comenzamos a cargar con todo, hasta los equipos de ultrasonido, laboratorio clínico, lo requerido para el salón de operaciones, y grupos electrógenos.

“Llegamos a Cachemira, un terreno árido y devastado, vimos de cerca el sufrimiento de los niños y una idiosincrasia diferente, imagine que los hombres y las mujeres no pueden estar juntos. La prioridad era dar vitalidad al hospital, al lugar destinado para las cubanas y a la cocina. Fui más que director porque llevaba la economía, era el cirujano, el amigo, el padre, el consejero”.

—¿Los aceptaron?

—Y más que eso, nos cuidaban hasta los militares pakistaníes. De hecho Cuba fue el primer país que llegó a ofrecer sus servicios médicos y en toda Cachemira hubo un despliegue tremendo de hospitales.

“Tuvimos problemas con el agua y hubo que mudar el campamento. Desmontamos todo de noche y nos fuimos a la ciudad de Dhirkot. Allí nos acogieron con mucho cariño; no les había llegado la asistencia médica a pesar de ser afectados por el terremoto. Nos establecimos con

mejores condiciones, en casas de campaña. Al principio dormíamos en el suelo, luego en colchonetas, en catres tipo cama. Estuvimos varios días sin poder ni cocinar, solo teníamos las latas, el chocolate... Comenzamos a crear otras condiciones para que el agua llegara por tubos directamente a la máquina de filtrar”.

—¿Algún día inolvidable?

—El 31 de diciembre de ese año lo pasamos con un frío extremo, y como la religión de ese país no lo permite, no se comía carne de cerdo ni se ingerían bebidas alcohólicas. Algunos tuvieron la iniciativa de hacer una parrillada con pollos, compramos frutas y la pasamos bien, a pesar de la nostalgia por los nuestros y la Patria. Nos acostamos con añoranzas y a las dos de la madrugada empezamos a despertar todos con los primeros vestigios de la nieve; como los cubanos no tenemos tiempos malos, hicimos hasta muñecos. Así empezó el nuevo año, con temperatura de ocho grados bajo cero. Comenzamos a quedarnos aislados y las carreteras de montaña intransitables.

“Y otra vez de mudada. No teníamos corriente, había que preservar la vida de los colaboradores y la cablería con la nieve era un peligro. Nos agrupamos todos en un salón con una estructura de concreto agrietada debajo de nosotros, pero sin peligros, y encendimos los calefactores. Del campamento sacamos lo que tuvimos a mano.

“A los siete meses informaron que nos desmovilizaríamos, aunque yo debía quedarme hasta terminarlo todo con cinco personas que escogiera. En la despedida quedaron escritas las memorias por ser la misión más difícil —desde el punto de vista humanitario, no militar— enfrentada hasta ese momento por los cubanos, catalogada por muchos como épica. Fue una salida triste, los militares pakistaníes, con la comunidad completa estuvieron allí, muchos expresaron su agradecimiento y se quedaron con el hospital equipado, un donativo de Cuba; en total más de 20 con todos sus elementos”.

—Ya de regreso...

—Pasados seis meses me llaman para abrir la misión en Bolivia, en un hospital en construcción en Yacuiba, ubicado en el departamento de Tarija, en el sur de esa nación. Es la capital de la provincia del Gran Chaco, en frontera con Argentina.

“Comencé como coordinador de ese centro. Luego me enviaron para Santa Cruz de la Sierra, y al regreso de las vacaciones aquí, fui para el hospital de Montero, que era de referencia para los médicos cubanos, instalado en la carretera a Valle Grande, la Ciudad del Che, un sitio muy transitado por colaboradores, visitantes, personal diplomático. Estuve dos años y medio”.

El Dr. Cuan no ha colaborado nunca en Venezuela, mas sus experiencias en tres naciones y misiones distintas son muy similares a las de los colegas suyos que hoy entregan conocimientos y vida en la República Bolivariana de Venezuela.

CUBA REPARTE SALUD Y VIDA POR EL MUNDO

Durante 55 años, Cuba ha cumplido 600 000 misiones internacionalistas en 164 naciones, en las que han participado más de 400 000 trabajadores de la salud, muchos de ellos en más de una ocasión.

Camagüey hoy: 2 278 colaboradores en 44 países, 772 médicos, 197 estomatólogos, 1 034 licenciados y otros profesionales, 232 técnicos y 43 como personal de servicio.

Desde que comenzó nuestra colaboración médica en Venezuela han trabajado allí más de 140 000 profesionales de la Salud. Al finalizar el 2018 se reportaron 127 millones 168 000 consultas en toda la nación sudamericana. A principios del 2019 se incorporaron 2 000 nuevos cubanos a la misión Barrio Adentro.

